

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6993.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs.)  
Fuera de Córdoba... (Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.)

DOMINGO 14 DE DICIEMBRE DE 1873.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quinientos y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

## IMPORTANTE.

Don Pedro Lopez, Banquero de esta ciudad, se encarga de pagar a nombre de los contribuyentes de esta capital y su provincia la contribucion al empréstito nacional de 175 millones de pesetas, mediante la entrega anticipada de sus respectivas cuotas, con una rebaja convencional, por la mitad admitida en valores públicos.

## Seccion oficial.

Publica la Gaceta del 11 la descripción del acto oficial celebrado el 10 con motivo de la recepción del señor enviado extraordinario de Venezuela, y los discursos pronunciados por el Sr. Rojas por el presidente del Poder Ejecutivo.

En el periódico oficial aparece el decreto nombrando general en jefe del ejército de operaciones al frente de Cartagena, al mariscal de campo D. José Lopez Dominguez, actual capitán general de Burgos.

El capitán general de Filipinas ha dirigido al señor ministro de la Guerra una comunicacion, manifestando que en motivo de haber recibido los oficiales de artillería que sirven en aquel ejército un despacho telegráfico expedido por sus compañeros de Madrid, anunciándoles el restablecimiento del cuerpo de artillería como se hallaba antes del decreto de 9 de febrero último, se le habian presentado los mencionados oficiales, presidiados por su brigadier subinspector, manifestando la reverente expresión de su gratitud, haciendo al propio tiempo las más vivas protestas, innecesarias, dice el capitán general, para quien como yo como las autoridades que en general adoran a los individuos de tan distinguido cuerpo y el culto ardiente que rinden al cumplimiento de su deber, sintetizado para los que aquí se hallan en la fiel obediencia de la obediencia militar y en la defensa a toda costa de los dominios que conquistaron para España el génio y el esfuerzo de los inmortales Magallanes y Legaspi.

Al propio tiempo elogia aquella autoridad superior el tacto y prudencia con que los mencionados jefes y oficiales de artillería se han conducido. Integritad ha durado la situación especial de su cuerpo.

## Alcaldía popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Secciones.	Pts.	Cts.
Central.	91	25
Primera.	849	85
Segunda.	638	26
Tercera.	1015	88
Cuarta.	342	88
Matadero.	278	21
Total.	3016	33

Córdoba 12 de Diciembre de 1873. José Cerrillo.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes:

Escriben de Murcia al *Diario Español* que los cantonales de Cartagena dan cierta cantidad a los que les lleven proyectiles huecos sin reventar, lo cual ha abierto una nueva industria a cierta clase de gente, que con la esposicion de su vida recorre el terreno comprendido entre la plaza y el campamento buscando granadas ojivales y esféricas.

La Palma, 8. Ayer fueron conducidos aquí muchos presos. Los insurrectos han subido los cañones Armstrong al castillo de Galeras, que ahora dirige sus fuegos hacia el campamento. También han establecido una batería en el monte Calvario cerca del castillo de San Juan, pues parece que temen un ataque sobre dicho castillo.

Esta tarde a la una y media se situó en la puerta de la presidencia, con objeto de hacer los honores al enviado extraordinario de Venezuela, una compañía de ingenieros con bandera y música.

El secretario general de Estado, con dos carruajes de gala, se personó a la misma hora en la fonda de París, donde se hospedaba dicho enviado, para acompañarle a la presidencia, donde fué recibido por el secretario general de la misma y los ayudantes del ministro de Marina Sres. Pardo, Loygorri y Mesa, que le condujeron al salon de recepciones.

En dicho salon le esperaban los ministros.

Al discurso del Sr. Rojas contestó el señor presidente del poder ejecutivo con otro breve, pero elocuente. Terminada la ceremonia, el Sr. Castelar presentó al Sr. Rojas a sus compañeros de gabinete, con quienes conversó breves instantes, retirándose después a su hotel, acompañado del se-

ñor Almagro, secretario general del ministerio de Estado.

Tanto a la entrada como a la salida, la música de ingenieros le batió marcha.

Durante el acto oficial la misma música, situada en el patio de la presidencia, ejecutó preciosas y escogidas piezas.

Una sección de la guardia civil de caballería, al mando de un oficial del cuerpo, daba la guardia de honor desde la escalera de la presidencia a la sala de recepciones.

Al acto han asistido todos los ministros, excepto el de Fomento. Los de Guerra y Marina lucian sus respectivos uniformes de gala.

El presidente de las Cortes ha mandado que se quiten las coronas de los coches del Congreso.

El ministro de Hacienda ha pedido al de Gracia y Justicia los datos necesarios para acordar la exencion en el pago de la contribucion de subsidio a los médicos ferenes sin sueldo fijo.

En Zaragoza continúa inalterable la tranquilidad y las autoridades están resueltas a impedir cualquier perturbacion que se intente del orden público.

Segun cartas de Manila, el general segundo cabo de aquel archipiélago se disponia a regresar a España para fines del presente mes, a consecuencia del mal estado de su salud.

Segun nuestras noticias, parece que en breve plazo quedará terminada honrosamente y satisfactoriamente para ambas naciones la cuestion entablada con motivo del apresamiento en Joló de unos barcos alemanes.

A los que han presenciado la recepción del representante de Venezuela, les ha sorprendido que misalras que dicho señor ostentaba en su pecho gran número de cruces, nuestros ministros no lucian absolutamente ninguna.

La pila bautismal de la parroquia de Alcalá de Henares, donde fué bautizado Miguel de Cervantes, está amenazada de que la piqueta revolucionaria la destruya.

Así lo dice la *«Epoca»* y esperamos que no se realizará ese atentado.

La única noticia que da la *Gaceta* despues de la parte oficial es la siguiente:

«El teniente Valcarcel, con 22 caballos, ha tenido un encuentro con un convoy carlista escoltado por 40 hombres en el Carrascal, consiguiendo dispersarlos; haciendo cinco prisioneros, entre ellos el capitán, y cogiendo 200 pares de zapatos, 200 de alpargatas, tres cornelines, un fleje, dos cornetas, cuatro carabinas, un sable, cuatro mulos y dos caballos.»

Tenemos datos fidedignos para de-

cir que, despues de una larga conferencia de dos horas, celebrada esta mañana, han quedado hoy acordados en todo, así en los procedimientos como en las soluciones de la política, el señor presidente de las Cortes y el del Poder ejecutivo.

Puede, pues, asegurarse que la antigua mayoría que se propone dar orden y seguridad al país, se presentará compacta y animada de ideas y aspiraciones idénticas para salvar la república y continuar la obra de reparacion y de paz.

La *«Esperanza»* habla de ofrecimientos del Tesoro prusiano de recursos al gobierno español y de haber manifestado Bismark la alta idea que tiene de los señores duque de la Torre, Castelar, Sagasta y Topete, y de sus dotes para acabar con la anarquía.

Sobre la despedida del ejército de Cartagena y llegada a Madrid del general Ceballos, dice un colega:

«Con un retraso de dos horas han llegado esta mañana a Madrid en el tren de Alicante y Cartagena el general Ceballos y el brigadier D. Marcelo de Azarraga, jefe de estado mayor del ejército de la Palma.»

Ambos han tenido una despedida afectuosa y cordial por parte del ejército. E cuerpo de artillería les ha dirigido dos expresivas cartas, entregándoles también dos grandes proyectiles de los arrojados por las baterías enemigas, en los cuales se han grabado inscripciones conmemorativas del mando de tan distinguidos jefes.

Han sido detenidos en San Roque (Vizcaya), algunos aldeanos, que conducían buyes al mercado de esta villa, quitándoles los carlistas cuanto llevaban, bajo pretexto, segun dijo la partida carlista que llevó a cabo el robo, de tener órdenes terminantes de no permitir la entrada en Bilbao de ningún artículo de consumo.

Segun nuestras noticias, el Gobierno se propone extrañar de la Península a todos los individuos que resulten evidentemente complicados en movimientos separatistas.

Ayer celebraron una conferencia de dos horas, los señores Salmeron y Castelar. En ella parece que discutieron con gran detencion ambos personajes las diversas e importantes cuestiones que hoy se agitan en la política, habiendo llegado a un acuerdo unánime, segun aseguraban anoche, ministeriales muy caracterizados.

En el vapor *«Relámpago»* se embarcaba ayer el gobernador de Alicante y la comision de la junta provincial de sanidad encargada de informar sobre el local en que va a establecerse un lazareto en Tabarca.

Por la tarde regresaron a Alicante dichos señores, y hoy empezarán en Ta-

barés las obras para habilitar el local, y se reunirá la junta de sanidad para convenir el embarque de los enfermos.

El domingo se celebró en Granada una numerosa reunion bajo la presidencia del alcalde y del gobernador militar para constituir en aquella ciudad la seccion de la Cruz Roja, declarándose constituida.

Dice el *«Tiempo»*: «Parece que el ministro de Ultramar, Sr. Soler y Pla, se queja amargamente de sus compañeros de gabinete, por lo que en el asunto del *«Virginius»* se han entendido directamente con el capitán general de Cuba, presindiendo de su persona.»

Esta mañana ha salido para Cartagena el general Lopez Dominguez. Va a ser reforzada con seis obuses la artillería de sitio del campamento de La Palma.

En Barcelona de Quirós (Oviedo) atropellaron al ayuntamiento al grito de «Viva Carlos VIII!» segun parte oficial de hoy.

El mismo telegrama dice que las facciones reunidas en aquella provincia trataban de desarmar a los destacamentos de la guardia civil de Siestas e Inflesto.

Se han tomado las medidas oportunas para evitarlo.

«Lemos en el *«Imparcial»*: «Aunque no podemos asegurarlo de una manera terminante, hemos llegado a entender que las elecciones se suspenderán por ahora. Parece que esto ha sido uno de los puntos acordados en la importante conferencia celebrada ayer por los señores Salmeron y Castelar.»

En Mijas, pueblo de la provincia de Málaga, se ha alterado el orden hasta el punto de atentar contra el delegado del Banco de España; pero la autoridad local y la guardia civil lograron calmar al vecindario, deteniendo a varios individuos de los que querian alterar el sosiego público, poniéndolos en la cárcel a disposicion de los tribunales.

Un colega recomienda las siguientes líneas, en que se da cuenta por un diario francés de la enfermedad de la duquesa de Aosta.

«La duquesa de Aosta, ex-reina de España, sigue en muy precario estado de salud. Su enfermedad data del día en que hubo de marchar de Madrid. Obligada a escapar a toda prisa de la capital y a soportar los frios de enero, a los pocos días de haber alumbrado, contrajo entonces los gérmenes de la consunción. La enfermedad ha hecho ahora tales progresos que se teme una terminacion fatal.»

Ayer se recibió de nuestro representante en Léodres un telegrama

— 440 —

— Todo lo que puede uno divertirse en un baile cuando no se baila. — Se ve bailar a los otros, — dijo ella con marcada intencion. — Es la dicha por procurador; pero al fin, fuerza es contentarse y tomar lo que a uno le dan. — Y cuando no lo encuentra en su casa irlo a buscar a la ajena, — repuso Gabriela con amargura. El ataque era demasiado directo para que el conde no sintiera la punla; pero flándose en la seguridad que creia haber inspirado a su mujer, creyó aquellas palabras, hijas de la casualidad. Pero aun así, la conversacion era peligrosa, y dando una contestacion evasiva procuró cambiarla. Ya en su casa cada uno se apresuró a dirigirse a su habitacion despues de saludarse con frialdad. El marido se fué a dormir ó a soñar; la mujer despidió a su doncella, y sentándose en un sillón tuvo largo rato su rostro escondido entre ambas ma-

— 441 —

ros. ¡Por segunda vez acababa de perder la dicha! La sacudida inesperada, violenta, que acababa de despertar todos los dolores en el alma de Gabriela, debía contribuir a desarrollar temores de otro género; cuestiones de intereses que gracias a exigencias de la vida moderna, son en muchos matrimonios la verdadera manzana de la discordia. Más de una vez Gabriela se había aterrado de la exageracion de gastos de su casa, y más de una vez había formulado sus quejas, dándole su marido seguridades tan vagas que no lograron tranquilizar el ánimo de su mujer. Sin embargo, Mad. de Melcy era demasiado amante para no ser débil y acabó por someterse a aquella existencia anormal que no debe existir nunca para un matrimonio bien arreglado. Ahora, ante la es-citacion de nuevas desdichas, sintióse menos resignada a este desfilzarro de su fortuna

— 444 —

la juiciosa reflexion que parecia guiar todas sus acciones. Mr. de Rouvré a quien el conde había encontrado ya en su primera comida en casa de los Dorville, tocaba en los cincuenta años; y aunque su nacimiento ilustre no había sido bastante a librarle del contagio de la época, en medio de las especulaciones y de los negocios conservaba fama de una probidad intachable, de una delicadeza nada común, de un desden a la vanidad suficiente para no hacerle sucumbir a sacrificios vergonzosos. Un hombre de tales condiciones no tardó en conocer y apreciar a Mad. de Melcy en todo lo que valía. Ambos se comprendieron, ambos se confesaron que pertenecian a distinta region, y sus sentimientos les hacian aun más iguales que sus cunas. En aquella sociedad compuesta de elementos tan distintos, que nadie puede decirse que estaba en su terreno, parecian compatriotas encontrándose en países desconocidos.

— 437 —

el brazo de su marido, y los dos parejas se cruzaron en el bosquecillo improvisado entre las columnas estucadas de un vestibulo suntuoso. Las dos damas cambiaron algunas frases afectuosas de esas que no tienen el privilegio de engañar a nadie, especie de moneda falsa que se acepta por fuerza, pero sin que nadie se haga ilusiones respecto a su valor. LL. Cuando Mad. de Melcy se encontró sola con Héctor en el carruaje que los llevaba al trote de dos hermosos caballos, sintió su corazón inflamado por el despecho, y por un momento creyó que iba a estallar en amargas recriminaciones. Al buscar las primeras palabras de su exordio contempló a su marido y le vio tan tranquilo, tan confiado como agitado había estado un momento antes. 58



anunciaban lo que el Times publica un telegrama de Washington, diciendo que anteayer se discutió en la Cámara una proposición en favor del reconocimiento de los derechos de beligerancia de los insurrectos cubanos pero que fue desechada por una gran mayoría.

—Leemos en el Mercantil de Valencia del miércoles:

«Rara fué la coincidencia que produjo anteayer tarde la alarma que había en los barrios extremos de la ciudad. Con motivo de celebrarse en la casa de beneficencia fiestas a su patrona la Purísima Concepción, dispararon por la tarde en el asilo citado un pequeño castillo de fuegos artificiales, a cuyo tiempo venían muchos labradores huyendo de Godella y Burjasot, diciendo que los carlistas estaban en los pueblos citados; noticia que en la última hora de nuestro número de ayer dimos a nuestros suscritores, por haberla oído en centros oficiales. El día del vecindario los estallidos de los cohetes, creyéndose que eran tiros, y la huida de los labradores, produjo la alarma citada, que obligó a muchos buenos liberales a tomar el fusil y ponerse a las órdenes de las autoridades.»

Por lo demás, la huida de los labradores tenía su fundamento, aunque no fueran los carlistas los que vieran los vecinos de Burjasot y Godella, sino un centenar de rapaces que en el cementerio de Benimamet estaban jugando a partidos, para mejor imitar a los carlistas: los encargados de hacer este papel se pusieron boinas de papel encarnado en la cabeza, bien agenos a lo que podía producir su inocente entretenimiento.»

—Del campamento de Cartagena escriben lo siguiente a la Paz de Murcia:

«En Portman sigue la junta de socorro prodigando éstos a las familias indigentes, quien al parecer no quieren venir a Murcia, pues hasta hoy ninguna ha solicitado transporte, pero como quiera que de las 1.200 personas allí desembarcadas existen muy cerca de la mitad con carácter sospechoso, pues dícese que hacen alarde de no necesitar auxilios del Gobierno centralista y poseen algunos bultos de ropas, etc., y metálico, en duros cantonales, se va a establecer un puesto de la guardia civil en aquel puerto para que se vigile a tales gentes. Los verdaderos necesitados que reciben socorros, y son ajenos a toda política, son unos 700; para que no se vean desamparados, hay se ha dispuesto la remisión de nueva cartada consignada a la junta.»

—La Paz confirma estas noticias diciendo que el gobernador ha mandado ya establecer el destacamento de guardia civil en Portman, donde al abrigo y con el pretexto de las emigraciones de Cartagena, se han refugiado también gran número de criminales de ambos sexos.

—Los ministros han acordado prohibir terminantemente a todos los centros oficiales que den en las próximas Pascuas la paga de aguinaldo acostumbrada a los empleados que de aquellos dependan.

—El vapor Palmira, que llegó ayer a Santander, ha desembarcado en dicho puerto 1.200 fusiles Remington.

—En un artículo publicado por un periódico de Barcelona, se pide que tan

luego como se abran las Cortes, se proceda a la elección de presidente de la república; que se suspenda la elaboración del código fundamental hasta que termine la guerra civil, y que el presidente, que deberá serlo por cinco años, quede investido de la facultad de disolver las Cortes, nombrar ministros, etc., etc.

—Los republicanos españoles dan mucha importancia a la gran votación verificada en el Congreso de Washington negándose a reconocer la beligerancia de los cubanos. Después de los últimos acontecimientos estas manifestaciones de la opinión demuestran las simpatías que inspira a las personas sensatas de los Estados Unidos el gobierno de España.

—Como prueba de que aún no han muerto el patriotismo y el compañerismo en nuestro país y en nuestro ejército, transcribimos el Correo militar el telegrama recibido de la Habana por el coronel D. Tomás de Reina.

«Fraternal cordia tuvieron ayer (4 del actual) artilleros, ejército, armada y voluntarios, presididos por el director general, acudieron a saludar a sus compañeros de la Península; gran entusiasmo por acontecimientos futuros en las Antillas.»

El bravo ejército de Cuba, añade el Correo, pone en práctica lo que nosotros venimos diciendo al de la Península; esto es, que no prescindirá de la más estrecha unión, y entonces no podrá temerse cualquier suceso atentatorio al bien del país o al decoro nacional.

—Entre las noticias de Cartagena que publica la Paz de Murcia hallamos la siguiente:

«Además de los fusilamientos llevados a efecto y de que dimos cuenta anteayer, el día 3, según cartas llegadas de interior de Cartagena, ha tenido lugar el de un joven murciano que aspiraba a ser comandante entre las fuerzas sublevadas; cogido infraganti fue sentenciado en juicio verbal a ser pasado por las armas, cuya ejecución fué en la muralla después de pasado el río por las principales calles y fuertes de la plaza, llevándose un cartel a la espalda con esta letra: «Fusilado por ladrón.»

—Parece que por la capitania general de Sevilla se han pedido al Gobierno aclaraciones con motivo de las exenciones que disfrutaban los extranjeros respecto a la requisita de caballos; y acerca de lo cual se abrigaban dudas, en vista de las diferentes disposiciones relativas al asunto que se han ido recibiendo con posterioridad.

—Es probable que la plaza de San Sebastián sea reforzada con una batería de sitio.

—En Alicante fondeó ayer el vapor de la armada Colon, para repostarse de carbon y reparar algunas avarías que lleva en la maquinaria.

—El día 16 del actual se hará la entrega del Virginius a un buque americano en el puerto de Bahía Honda.

—El Virginius se trasladará después a Santiago de Cuba a recoger a los prisioneros.

Las reclamaciones respecto a este asunto podrán hacerse hasta el día 25 del corriente.

—Hemos oído hablar, dice un colega, de un telegrama de Nueva-York que se

dice recibido por un particular, en el cual se asegura que los senadores Marmelton y Summer creen que es una deshonra para la Nación como americana hacer cuestión internacional del apresamiento del Virginius, sin examinar antes el expediente de bandera, que debe ser apócrifo. Aconsejan, añade el telegrama, que no se entregue el Virginius, pues no habrá guerra ni complicación alguna por este hecho, y que el giro dado a esta cuestión se debe principalmente a las complacencias de los gobiernos de Madrid y Washington. Hablase también de haberse echado a pique una gabarra con 200 toneladas de carbon en la embocadura del puerto donde la Arapiles estaba cabenándose, para impedir su salida; y se añade, por fin, que la oficialidad de la fragata ha protestado enérgicamente del hecho por medio del Cronista.

—Los insurrectos de Cartagena han mandado a algunas personas de Murcia maestras de salchichon, bacalao, vino catalán, arroz y otros artículos de los que consumen en la plaza, y que en la actualidad tienen en abundancia, recogidos de los barcos, que hacen el comercio de cabotaje por el vapor Darro en sus salidas casi diarias.

—Es indudable, dice el Imparcial, que los elementos más avanzados del partido republicano vienen desplegando una gran actividad desde hace unos días, celebrando gran número de reuniones, en todas las cuales ha presidido una gran animación.

### ESTRANJERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

—Paris, 10.—El Sr. Comyn, nuevo ministro de España en Londres, les esperaba en París, en donde pasará dos días, antes de ir a tomar posesión de sus cargos.

—Roma, 10.—Según noticias de buen origen, se confirma que serán hechos cardenales en el consistorio del 23 de diciembre, los prelados Chigi, Falconelli, Franchi, Orégia, el primado de Hungría, el padre jesuita Torquini, el padre Martini y los arzobispos de Salzburgo, de París, de Casbray y de Valencia.

—Londres, 11.—El Sr. Mills, candidato por el distrito de Exeter con gran mayoría.

—De Roma dicen que el Parlamento italiano ha aprobado un proyecto de ley que presenta por el ministro de la Guerra aumentando el sueldo a los oficiales del ejército. Los periódicos de aquella capital anuncian varios nombramientos militares; entre ellos se cita al general Menabrea para la presidencia de los comités de artillería e ingenieros.

El gobierno ha autorizado al municipio de Roma para llevar adelante las obras del Tiber.

En Nápoles ha cesado por completo el cólera. El día 4 no hubo más que dos casos.

Los diarios franceses traen los nombramientos del duque de La Rochefoucauld para la embajada de Francia en Inglaterra, del marqués de Noailles para la de Italia, del conde de Chandordy

para la de Suiza, y del caballero Rashtaldi para la de los Estados Unidos. Todos son muy conocidos en Madrid, donde los dos últimos han desempeñado la secretaría en la embajada de Francia.

Al cumplir en el pasado mes de octubre el rey de Siam los 20 años de edad, tomó el traje monacal y se retiró por algunos días a la pagoda, según las prescripciones de la religión siamesa. Llegado a su mayor edad, el príncipe ha debido ser soportado a una nueva elección y coronado de nuevo el 16 de noviembre.

### Barcelona.

—Recepcion.—Llegó el invierno y soprendió a nuestra capital con la ronda y pasajes como Dios sabe y con obras en varias calles; mucho ruido en consecuencia y mucho fango en cuanto exigan cuatro cosas. ¿Y qué remedio? El remedio lo conocemos todos.

—Consulta.—Entre la Comisión permanente de la Diputación provincial y el Sr. Gobernador civil se han celebrado algunas conferencias apropiadas de la nueva disposición del gobierno sobre la última quita.

—El vigía.—Contó anoche en cierta calle quince novios en los rejas. —El amor hace prodigios, —que a muchos lágrimas cuestan.

—Difusiones.—El Gran teatro ofrece hoy dos excelentes espectáculos a los aficionados, que por la tarde reirán a más no poder, y que por la noche disfrutaran de la mejor obra de Soulié, magistralmente arreglada por el inteligente Olona. La concurrencia será tan numerosa como de costumbre.

—Impuesto.—Mañana termina el plazo para que presenten declaración duplicada los dueños o poseedores de carruajes sujetos al nuevo impuesto.

—Teñiciones.—Empezaron a ocuparse la cuarta plana del Diario los sucesos de los anuncios de Navidad. Qué felices son... los que lo son!

—Mejor.—Se proyecta por algún individuo del Ayuntamiento el pedir para que la dicha corporación acuerde, que en las nuevas construcciones no se permitan caños para hacer salir a las calles las aguas del interior de las casas, y que si supriman las rejas que quitan las narices al mas pintado.

—Es verdad.—Parece que se dará a las clases activas la paga de Navidad, contra lo que han dicho algunos periódicos.

—Mas larga.—Se ha prorogado la licencia de que disfruta el Jefe de Fomento D. José Guirado.

—Idas y venidas.—Después del gasto hecho se trasladan al edificio del Gobierno civil las oficinas del telegrafo.

—A la calle.—Han salido del edificio de S. Pedro de A cantar todos los mozos pendientes de observación, y que ya no necesitan conmutar en vista de la nueva revisión a que se sujetan los mozos de la reserva.

—Hace falta.—Por algunos vecinos de las callejas de Aznaicas y otros próximos a la misma, se trata de elevar una exposición a Ayuntamiento en solicitud de que se prohiba por los agentes de aquella autoridad depositar ianudicias y otras cosas pecres en di-

chas calles, como viene sucediendo en perjuicio del ornato y de la salubridad de la población.

—Subasta.—Mañana a las doce se adquiere en subasta en el salon alto de la Diputación provincial gran porción de leña para los establecimientos de Beneficencia.

—Efemérides.—Hoy.—1860.—Llegada a Tanger de los españoles para la demarcación de límites.—1799.—Muere en los Estados Unidos su presidente Jorge Washington.—Mañana.—1821.—Proclamación de la independencia de Guatemala.—1824.—El papa Pio VII manda que las mujeres sean modestas en sus vestidos.

—Escribir.—Para formar parte del tribunal examinador de los escribientes de la sección de Fomento ha sido nombrado D. Antonio Velasco, maestro de instrucción primaria del Hospicio. Los exámenes tendrán lugar mañana a las diez.

—Bueno.—Ayer se colocaba en las oficinas y dependencias del Gobierno civil un telégrafo eléctrico para poner las en comunicación con el despacho del Jefe.

—Casino.—Par. elegir presidente y tres vocales y reformar el reglamento se reunirán en junta general ordinaria mañana a las ocho y media de la noche los señores socios del Casino industrial, agrícola y comercial en el local del mismo.

—Guarda.—Ha sido nombrado guarda-montes de esta provincia, a propuesta del señor ingeniero jefe de este distrito forestal, don Juan Moreno, cabo que ha sido del cuerpo de la guardia civil y agente de orden público.

—Invento agrícola.—Se ha obtenido privilegio de invención en la sección de Fomento de esta provincia de una paleta de ruedas para facilitar el movimiento de tierras. Hemos oído hacer de ella muchos elogios, y esperamos a que nos sea conocido para describirlo a nuestros lectores con los cálculos de los inteligentes, para apreciar sus ventajas.

—Automatas.—El teatro masónico que se exhibe en el principal, ha suspendido sus funciones, no por ausentarse de esta capital sino para dar lugar a los ensayos y preparativos para poner en escena «El nacimiento de Jesús» que dispone para las próximas pascuas.

—Buen ejemplo.—Hoy recibirá en la Iglesia de San Rafael la sagrada comunión los alumnos y alumnas de las escuelas que sostiene en esta capital la Asociación de católicos.

—Inútiles.—Los asmáticos y débiles pronto con el chipo cargado. ¿Cuántos podrán resistir a la segunda jornada?

—Carros.—Anteayer una señora cayó orejados sus pies en las piedras gueltas de uno de los barrancos que borlan la calle de los Leones, y fue conducida a su casa en mal estado. Los peligros actuales de ciertas calles de Córdoba van a hacer época.

—Terascoré.—Se animan los bailes del Recreo y aumenta la concurrencia tanto en estos como en los del café del Gran Capitán. Siguiendo en la temporada vamos a tener un Carnaval muy bullicioso.

—Vlage.—Ayer regresó a esta capital el diputado a Cortes D. Pablo Herrera.

—438—

—Es decir, —pensó,— que el desgraciado no tiene ni conciencia del mal que causa. ¿Para qué quejarme? No comprendería mi queja. ¿Quién se queja a una roca?

—¡Ah! ¡Gabriela tenía harta razón! La conciencia que era su guía, no dejaba oír su voz a Héctor, y esto es uno de los castigos de la eterna justicia. Perdimos poco a poco el sentido moral, y como dice la Escritura, el malo acabó por beber la iniquidad como agua.

Gabriela reclinóse pues en un rincón y llevó su mano a los ojos y a los labios, como si quisiera contener primero las lágrimas y luego un suspiro.

Sin duda la mayor desgracia es la que afije a dos personas que viven en intimidad, cuya vida podría ser un paraíso y se torna en un verdadero inferno, porque una sombra, un fantasma, se desliza entre dos corazones que debían formar un solo. Desde el momento en que la inti-

—439—

torio suyo una mano que le prestaba auxilio. ¿A quién se dirigirá? ¿Con quién podía contar?

—Se dirigirá a los que habían sido hasta entonces sus amigos y eran de su clase. Estos no entendían seguramente de negocios; no debía además ir a denunciarles las faltas de su marido.

—El joven inglés Jorge Eliso, aunque de un talento precioso y aplicado en los negocios, parecía demasiado joven para dar consejos a una mujer.

—¿Se le pediría a Mr. Dorville? Nunca; el marido de Valentina no era autor o instigador de la conducta de Héctor. Al punto a que había llegado era uno mismo, y estaban tan unidos sus intereses que juntos se habían de perder o se habían de salvar.

—Entre los hombres que Gabriela había encontrado en casa de su amiga, había uno cuya fisonomía noble destacaba entre todos sus compañeros por su gravedad acentuada, por

—440—

na, menos dispuesta a una tolerancia que al pensar en sus hijos de parcería un crimen, se abalanzaba sobre Héctor le arrebatando todos sus derechos, la trasplantaba a la atmósfera azarosa de los negocios, de la que les apartaba su fortuna, su falta de costumbre, su fuerza de pir.

—Sin embargo, a fuerza de oír hablar de esto, había ido adquiriendo cierta facilidad de comprensión, y podía decirse que comprendía o adivinaba lo que no le decían.

—A fuerza de mirar con firmeza y ver y temblar, consideró su fortuna puesta a los azares de una jugada de Bolsa.

—Desde entonces no dudó que su marido corría a su ruina, y jamás creyó más espantosa combatió su existencia. No había tenido más que pruebas insistentes, presentimientos vagos; ahora era la certidumbre, la realidad, y no quería dejarla desplomarse sobre su cabeza y la de sus hijos. ¿Pero cómo conjurarla? Buscó en

—441—

—442—

—443—

—444—

—445—

—446—

—447—

—448—

—449—

—450—



**Mas ropa.**—El temporal que estamos experimentando se distingue por el excesivo frío, sobre todo por las mañanas y noches, y aun cuando el sol se presenta claro, la gente se retrae de salir de sus casas a determinadas horas.

**Es ó no es?**—Anteayer publicó el periódico oficial de esta provincia la instrucción provisional para llevar a efecto la administración y recudación del impuesto sobre puertas y ventanas.

**Casa.**—El treinta del corriente se subasta en el Juzgado de la izquierda de la casa número veinte y tres calle de Arenillas, por el tipo de diez mil seiscientos ochenta reales.

**La ocasión.**—Se halla en Sevilla el compositor Sr. Barberini. No sería posible que con este motivo dirigiera en Córdoba alguna de sus aplaudidas zarzuelas?

**Premios.**—La academia de Bellas Artes publica el programa de premios para el año de mil ochocientos setenta y cuatro, y que consisten en una obra de escultura y otra de música.

**R. I. P.**—Ha fallecido en Lucena la Sra. Condesa viuda de Húst, cuya pérdida ha sido sumamente sentida en toda la población y muy especialmente por toda su apreciable familia, a la que entramos nuestro más sentido pésame.

**Cultos.**—La prensa de provincias que recibimos se congratula, casi unánimemente, de la actitud piadosa de sus respectivos vecindarios en la solemne festividad que celebró la Iglesia Católica el lunes. Muchas casas de las principales ciudades aparecieron iluminadas y los templos se vieron inundados de fieles a despecho de las falsas doctrinas y las disolventes predicaciones. Altamente consolador es el espectáculo que ofrece el pueblo español contestando con estos elocuentes actos a las exageraciones de los nuevos sectarios del indiferentismo.

**Edicto.**—Por uno del juzgado municipal de la derecha se llama a Antonio Lopez, soldado del Regimiento de Zamora, primera compañía, y que estuvo alojado en la calle de los Cidros número diez y siete, a fines de Agosto último, para que se defienda del cargo que le resulta en diligencias que se siguen por hurto de metalico.

**Terrenos.**—En los días quince, diez y siete del corriente se subastan en Puente Genil varios terrenos sobrantes de la via pública.

**Mercancías.**—Se ha pasado comunicación al ingeniero jefe de la división de Sevilla por el negociado de ferrocarriles, manifestándole que ponga los medios oportunos para evitar la aglomeración de mercancías en la estación de Cádiz.

**En su lugar.**—El Ayuntamiento de Pozoblanco ha acordado que si veniese la función de Santa Catalina en la forma que era de costumbre.

**Vuelvo.**—Leemos en Los sucesos, periódico de Santa Cruz de Tenerife, que en la audiencia de aquel territorio se sigue procedimiento criminal instruido en el Juzgado de Guia, contra Casanto Espino, vecino de San Nicolas, por vi laceración de una mujer de sesenta años, merced que le pegan una buena paliza.

**Tipe.**—En la noche del martes se presentó por primera vez en el teatro de Cervantes de Málaga la señora Uza, muy conocida y aplaudida en Córdoba.

**Catedra.**—En el Boletín oficial de esta provincia se anuncia hallarse vacante en Santiago la cátedra de ampliación de derecho civil y códigos españoles.

**Gobierno civil de la provincia de Córdoba.**

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, en telegrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

Las noticias recibidas en el día de ayer son las siguientes:

El general en jefe de las fuerzas de Cartagena, manifestando haber recorrido en el día anterior la línea de bloques de dicha plaza hasta Roche, y que los fuertes de Despeñaperros, Moros, Moncaoro y Atalaya hicieron algunos disparos durante el día, sin resultado.

El comandante militar de Cáceres ha participado que la facción Luengo se ha internado en la provincia de Toledo, activamente perseguida por fuerzas de carabineros y guardia civil.

Las noticias que se reciben del Norte confirman que la acción sostenida

el jueves próximo pasado por el general Moriones en alturas Velabietta ha sido una verdadera victoria para nuestro valiente ejército, que después de rudo combate se hizo dueño de formidables posiciones ocupadas por el enemigo, al cual se le causaron muchas bajas.

Lo que he dispuesto se publique en este periódico para conocimiento de los habitantes de esta provincia, Córdoba 13 de Diciembre de 1873. — El Gobernador, Antonio Quesada.

**Diputación provincial de Córdoba.**

Para la adquisición de 50 cobertores que se necesitan para los Establecimientos provinciales de esta Beneficencia, he dispuesto se celebre subasta pública el día 17 del corriente, a las 12 de su mañana, en el salón alto de sesiones de esta Comisión provincial.

Las condiciones bajo las que ha de regirse espresa la subasta, se hallan de manifiesto en la Secretaría de mencionada Corporación, para que puedan enterarse de ellas las personas que traten de interesarse en dicho acto.

Lo que se anuncia por medio de este periódico para conocimiento del público. Córdoba 13 de Diciembre de 1873. — El Vice-presidente, José F. Salcedo.

**Escuela de Veterinaria de esta capital.**

Para evitar las torcidas interpretaciones que se puedan dar a los nonaficos que se devenguen en la misma por concepto de estancias y herraduras, se publica la tarifa siguiente:

	Rls.	Cts.
Por cada estancia de caballo ó mulo.	7	»
Por idem de ganado asnal.	5	»
Por idem de ganado vacuno.	7	»
Por idem de ganado lanar, cabrio y de cerda.	3	»
Por idem de las demás especies domésticas.	2	50
Por una herradura caballar ó mular puesta a frío.	4	»
Por idem, idem, puesta a fuego.	5	»
Por idem asnales, de 2 reales á.	2	50
Por idem de esmianda caballar ó mular segun su trabajo, de 6 reales á.	8	»

Córdoba 13 de Diciembre de 1873. — El Director, Leon de Castro.

### EMPRESTITO NACIONAL DE 175 MILLONES DE PESETAS.

Los señores contribuyentes de esta capital y su provincia al mencionado empréstito, que deseen beneficiarse en el pago del primer plazo en la mitad de su importe admitida en valores públicos, pueden entenderse con D. Ramon de Torres y Codes, del comercio de Córdoba, quien se encargará de pagar en su nombre, haciéndoles participes de una rebaja convencional, mediante la entrega anticipada de sus respectivas cuotas.

**Asociacion de Católicos.**

Hoy a las nueve y media de la mañana se celebra en la Iglesia de Nuestro Custodio el Sr. San Rafael una Misa de comunión general para los alumnos de las escuelas de ambos sexos que sostienen dicha Asociación, y para todos los que quieran tomar parte en tan sagrado convivio.

**LA SEÑORA D. MICHAELA PASILLAS Y GALISTEC, viuda de Don Cristóbal Jimenez, ha fallecido.**

Sus hermanas, hermanos políticos, parientes, director espiritual y demás amigos de la difunta (Q. E. P. D.) Suplican á las personas que por un olvido involuntario no hayan sido invitadas se sirran encomendar á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se

han de verificar en la Iglesia parroquial de San Juan y Todos los Santos hoy á las cuatro de la tarde, por cuyo favor le estarán reconocidos.

El duelo se recibe en la Iglesia y se despiende en el cementerio.

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa mañana en la parroquia del Salvador, por el eterno descanso del alma del Sr. Don Eugenio de Isla y Vinuesa, recibirán el estipendio de ocho reales.

Los señores Sacerdotes que quieran aplicar el Santo sacrificio de la Misa en la parroquia de San Miguel, el día diez y seis del corriente de ocho á diez de la mañana, hora en que empezarán las horas de cabo de año por el eterno descanso del alma de D. Gervasio Maulini, recibirán el estipendio de diez reales.

### Boletín religioso

Hoy.—San Espiridon, obispo y confesor.—Mañana San Valeriano, obispo, y otros Santos mártires.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy y mañana en la Santa Iglesia Catedral.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. Francisco Molina y Real.

—Ultimo día de la solemne novena que en honor de la Purísima Concepcion se dedica la Asociación de las Hijas de su advocacion en la Iglesia del convento de Santa Ana: predicará el Sr. Dr. D. Rafael Barberini y Garcia. Por la tarde á las tres y media se manifestará á su divina Magstad, se rezará la estación mayor y despues el Santo Rosario y Letania cantada; predicará el Sr. Dr. D. Manuel Jerez y Caballero, sobre *La séptima petición*, seguirá la novena, en la que se cantarán motetes, concluyendo con la plegaria *Overe Deus* y la reserva del Santísimo Sacramento. Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo concede cuarenta dias de indulgencia sobre las que tiene concedidas la Asociación, por la asistencia á cada uno de estos actos, rogando por el remedio de las necesidades de la Iglesia, las de su cabeza y Pastor Supremo nuestro Santísimo Padre el Papa Pio IX y las de la Nación.

—Octavo y último día de novena á Nra. Señora de la Concepcion, costeada por varios devotos, en la Iglesia parroquial de San Andrés, dando principio á las oraciones: predicarán respectivamente los Sres. D. Angel Redel y Sanchez y D. Rafael Zurbano.

—Séptimo y octavo día de novena á la Purísima Concepcion, en San Juan de Letran, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Salud, en su Iglesia.—Mañana á Nra. Sra. del Tránsito, en San Basilio.

### Espectáculos.

#### GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Funciones para hoy.—Por la tarde á las tres y media.—1.º Sinfonia.—2.º La comedia en tres actos, *La consola y el espejo ó la casa encantada*.—3.º Una escogido intermedio de baile.—4.º Finalizando con el sainete, *La estera*.

—Entrada principal, 2 rs.—Id. al palco, 1 rl.—Precios de las localidades.—Plateas, palcos principales y de luto, 10 rs.—Palcos segundos, 4 re.—Butacas, 2.—Delanteras de anfiteatro, 2.—Asientos de id., silloncillos y delanteras de palco, 1.

Los señores abonados disfrutará gratis sus localidades.

Por la noche.—30 y última del primer abono.—1.º Sinfonia.—2.º El precioso drama en cinco actos, *La alquería de Bretaña*.—3.º El baile nuevo del género francés, por la primera pareja y cuerpo coreográfico, *La flor del valle*.—A las siete y media.—Entrada principal, 3 rs.—Id. al paraiso, 2 rs.

Precios.—Plateas, palcos principales y de luto, 30 rs.—Palcos segundos, 16 reales.—Palcos reservados en el cuarto piso, 10 rs.—Butacas, 3.—Silloncillos de anfiteatro, 2.—Asientos de id., 1.—Silloncillos y delanteras de piso alto, 2 rs.

Beneficio para el público.—Las localidades que se tomen para esta función servirán gratis para mañana.

Funcion para mañana.—1.º Sinfonia.—2.º El drama en cuatro actos, *La mendiga*.—3.º Por la primera pareja y todo el cuerpo coreográfico, el baile del género andaluz, *La soledad cordobesa*.—4.º Finalizando con el divertido fin de fiesta, *El viudo sin penas*.—A las siete y media.

Entrada principal 3 rs. Id. al paraiso 2.

### ABONO.

Próximo á terminar el abono actual, se abre otro igual, tambien de 50 representaciones, en las que se comprenden todas las de la inmediata Pascua de Navidad, año nuevo y Reyes, á los mismos precios y condiciones del que concluye, segun se demuestra á continuación.

Proscenios, 900 rs.  
Plateas, palcos principales y de luto, 600  
Idem segundos, 300  
Butacas, 74

Los precios diarios se anunciarán oportunamente.

Ya ha visto el público de qué modo obra la empresa con sus abonados, que sin anuncios pomposos ni anticipados, les ha dado gratis al concluir el actual, siete funciones de noche y nueve de tarde, dejando así demostrado que el abono con esta empresa es mas barato de lo que parece al anunciarlo.

Los señores que hoy están abonados podrán avisar al encargado del despacho de billetes si se les han de reservar sus localidades que vienen disfrutando, y los que de nuevo deseen abonarse se servirán participar en la misma dependencia.

El importe del abono de palcos se satisfará en dos plazos, el primero al tiempo de verificarse, y el segundo al llegar á la función quince.

A los señores empleados y militares de la guarnición, se les devolverá á prorrata el importe de las funciones que dejen de disfrutar, si por causas legítimas del servicio tuvieren que ausentarse de esta capital.

### TEATRO DEL RECREO.

Hoy tendrá lugar un gran baile de máscaras, empezando á las once de la noche y concluyendo á las cinco de la mañana.—Entrada de caballero 3 rs.—Id. de señora, 2.

### BAILE DE SOCIEDAD GRATIS.

Como en los días feriados anteriores se verificará hoy á las ocho de la noche en los salones bajos del café del Gran Capitan.

### CIRCO GALLISTICO.

Hoy habrá riñas de gallos en el circo establecido en la plazuela de las Doblas, cuyo precio de localidades y entrada son los siguientes:

Butacas, primer ruedo, 2 rs.—Id. por abono de temporada, 50 rs.—Id. segundo ruedo, 1 real.—Id. por abono, 30 rs.—Entrada general, un real.

### Correo de ayer.

De la parte oficial de la *Gaceta* del 12 copiamos las noticias siguientes:

Valencia.—El General en Jefe interno del ejército de operaciones al frente de Cartagena participa que la batería número 4 continuó ayer el fuego sobre el castillo de Atalaya, consiguiendo introducir en él mas proyectiles que el día anterior.

Cataluña.—En la noche del día 10 dispuso el Comandante militar de Balaguer una salida de parte de la fuerza de aquella guarnición, que dividió en tres secciones combinadas: el resultado de este movimiento fué la derrota de la facción Camps en el pueblo de las Avellanés; las pérdidas de los carlistas consistieron en tres muertos vietos y ocho heridos, entre estos últimos el citado cabecilla; cogiéndoles además un caballo, armas y otros efectos, y evitando de este modo el bloqueo que durante cuatro días sufría aquella ciudad.

Provincias Vascongadas y Navarra.—El General en Jefe desde Andoain manifiesta que continúa el aprovisionamiento de Tolosa, y que el cabecilla Lizarraga intentó anteayer con sus fuerzas un ataque por Hernialde, siendo rechazado por las del general Loma, dejando en poder de nuestras tropas la bandera del tercer batallón de Guipúzcoa.

No se han recibido más despachos relativos á la insurrección carlista y cantonal.

Publica la *Gaceta* del 12 un decreto del ministerio de la Guerra, disponiendo:

Que los generales, jefes y oficiales del ejército empleados, no se separarán de su puesto bajo concepto alguno sin previo permiso de dicho ministerio.

Que ninguna autoridad militar resignará el mando, aun cuando sea relevada ó admita su dimisión, hasta que se presente el nombrado para sucederle.

Y que solo en casos urgentes, y cuando sea necesario dar informes y explicaciones verbales, acerca de las operaciones de campaña, podrán las autoridades militares comisionar al jefe ó oficial que consideren á propósito para este objeto.

Una orden del ministerio de Ultramar que publica la *Gaceta*, dispone que la inspección de Obras públicas de Cuba se encargue de nuevo de los proyectos y obras que ocurran en todos los edificios civiles del Estado, y que para el distrito de la Habana se nombre un arquitecto, que con dependencia de dicha inspección atienda al mencionado servicio de aquel distrito, y de cualquier otro de la isla. Dicho arquitecto disfrutará el sueldo de 900 pesos y 2600 de sobresueldo, mas las indemnizaciones que le correspondan, y su plaza se proveerá por concurso, anunciando en la *Gaceta de Madrid* su provisión y las condiciones del cargo con cuatro meses de anticipación.

De la *Gaceta de Madrid* y de la *Correspondencia de España* copiamos las noticias siguientes:

—Parece que quien principalmente sostiene la resistencia en Cartagena es un maquinista inglés, que se crea sea instrumento de los filibusteros.

—Para que se vea con qué actividad procede el gobierno español en el asunto del *Virginius*, basta saber que ya hace dos días están en poder del gobierno americano las alegaciones sobre el buque, para sostener nuestro derecho y hacer nuestras reclamaciones. El Sr. Carvajal ha desplegado un celo extraordinario en este asunto.

—Por el último correo de Filipinas ha venido el expediente con la declaración de buena presa de uno de los bergantines alemanes capturados en las aguas de Joló con contrabando de guerra. Dicho expediente viene en tola regla, y fundada la declaración hecha por el tribunal.

—Dice hoy la *Discusion* confirmando nuestras noticias:

«A última hora circulaban rumores un tanto alarmantes acerca de la actitud de los intransigentes. Podemos, sin embargo, asegurar que todos sus trabajos y cabildos, caso de existir, no inspiran temores de ningún género al gobierno.»

Decíase tambien que habia acordada una candidatura ministerial intransigente, y hasta hemos oido algunos nombres de los que la constituyen.

Ignoramos hasta qué punto sean fundados estos rumores. De todos modos nos consta que el gobierno tiene tomadas todas las medidas necesarias para reprimir con mano fuerte cualquier intencion con que los enemigos del orden quisieran probar fortuna.»

### Ultima hora.

#### TELEGRAFIA PARTICULAR.

Madrid de 13 Diciembre, 6 tarde.

Se desmantelan los desórdenes de Zaragoza.

Castelar celebró conferencias con los diputados de la mayoría.

Adelanta la organizacion de la milicia.

El bombardeo de Cartagena continúa lentamente.

Consolidado, 14.15.

#### MERCADOS.

##### Boisa de Madrid.

Cotización oficial del 12.  
Consolidado, 14.25.  
Deuda del personal, 00.00.  
Bonos, 51.90.  
Acciones del Banco de España, 167.50.

Córdoba.  
Trigo de 38 á 45.  
Cebada, de 22 á 25.  
Habas de 25 á 27.  
Garbanzos, de 50 á 70.  
Escala de 4 á 15.  
Aceite fresco en los molinos, á 29.  
Idem advejo, á 31.  
En la ciudad, de 36 á 37.  
Maiz de 38 á 40.  
Alberjones 26 á 28.  
Alpiste de 50 á 60.  
Carne de vaca á 48 cuartillos.  
Id. de cerdo á 32.  
Id. de baparrero á 46 cuartillos.  
Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.



**SECCION DE AVISOS.**

**1. SALUD A TODOS** devuelta sin necesidad de medicamentos por la deliciosa barina de la salud, la Revalenta Arábica Du Barry, de Londres.

(La que se vende actualmente tostada no exige mas que un minuto de cocuhara.)

Ninguna enfermedad resiste á la deliciosa REVALENTA Du Barry que cura sin medicina, ni purgantes, ni gastos, las disgestiones laboriosas (las dispepsias), gastritis, gas tralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del hiento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 75,000 curas, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Pape, el duque de Pluskow, a señora marquesa de Bréhan, etc., etc.)

El célebre explorador científico, Dr. Livingston, en la relacion que ha hecho á la Sociedad Geográfica de Londres sobre su viaje en Africa, dice:

Los habitantes de la Provincia de Angola parecen gozar de la mas grande felicidad; no necesitan ni de médicos, ni de drogas; siendo su alimento principal la Revalenta que Du Barry ha importado en Europa, se ven exentos de enfermedades y la tisis, escrófulas, cáncer, calenturas, estreñimiento, diarrea, etc., etc., son dolencias todas que desconocen por completo, como tambien las viruelas, el sarampon, etc.

Cura núm. 62,845.—Ecrainville (Seineinferieure) 27 de Noviembre.

He sufrido un asma que me obligaba á levantarme cinco ó seis veces cada noche por la opresion que sentia, en tal grado, que me era imposible respirar. Hace ocho dias que tomo la Revalenta Arábica Du Barry y me encuentro muy mejorado, pues ahora duermo y respiro perfectamente.—Boillet, Presbitero.

Seis veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicina.

En cajas de hoja de lata 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras 3/4 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Los BIZCOCHOS DE REVALENTA, que pueden comerse en cualquier tiempo, ó mejor mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas á los mismos precios.

La REVALENTA AL CHOCOLATE produce apetito, buenas digestiones, sueño, energia y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren. Alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario.

En polvo en cajas de 12 tazas, 4 reales; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 reales; de 27 tazas, 80 rs.; ó sea 1/2 cuarto la taza.

Barry Du Barry y Compañía, calle de Valverde, núm. 4, Madrid.

Depósitos, Córdoba: F. de Avilés; Ramon Alonso, calle Alfaro.—Sevilla: Ramon Pinal, Sierpes 2

**KENNISA**

**QUITTA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS.**—Como preservativo, ejerce su accion purificando las encias y los huesos del SARRO, producto de la descomposicion de las sustancias alimenticias, gérmen corruptor, origen del mal. Con su uso se precaban todas las enfermedades de la boca.—El dilatado periodo de existencia de este específico, la aceptación siempre creciente que ha merecido, constituyen su mas preciosa recomendacion, su mas justificado elogio.—Depósito gen. en España: F. Ferrer y C.ª, Montera 51 pral. Madrid.

En Córdoba, don Brulio Tierno, y Farmacia de don Francisco Avilés.



**BAZAR INGLÉS**

Ambrosio de Morales, frente á la cuesta de Lujan.

Gran surtido en camas de bronce doradas.

Idem en cunas y camas de hierro.

Surtido general de ferreteria.

Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua.

Cartuchos y tacos para escopetas Lafca chet.

Revolver y cápsulas para los mismo.

Pólvora superior para caza.

Crina vegetal.

Colchones de varias clases.

Ferraduras, pasadores, fallebas y en general todo lo concerniente á la construccion de casas.

Se reciben encargos para la construccion de balcones, rejas y cancelas, á precios muy baratos.

Caballo. Se vende uno de cinco años, siete cuartas de alzada. Puede tratarse en el Horno de la Palma, Muro de la Misericordia número 3, con don Manuel Benito.

**CRISTALERIA**

DE

**MAXIMO ESTRADA.**

Gran surtido de cristales planos de de todas clases. Se ponen á domicilio sin que por esto se altere el precio. San Fernando, 63.

**Fabrica de harinas S. Rafael,**

INMEDIATA A LA ESTACION DEL FERRO-CARRIL.

Se avisa al público que en el depósito que la misma ha establecido en la Plaza de Concha, número 17, encontrará harinas superiores de todas clases, y elaboradas precisamente para mantecados, (perrunas) y demás masas propias para las próximas pascuas.

**PRECIOS.**

Flor superior, á rs. vn.	18 arroba.
Id. 1.ª id.	9 media id.
Id. 2.ª id.	5 cuarto id.
Id. 3.ª id.	17 arroba.
Id. 4.ª id.	8 1/2 media id.
Id. 5.ª id.	4 1/2 cuarto id.
Id. 6.ª id.	15 arroba.

**PILDORAS HOLLOWAY**



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afigen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre, con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

**BIBLIOTECA DEL DIARIO DE CORDOBA.**

S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, á 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., á precios sumamente arreglados y con extraordinaria prontitud.

**ACEITE DE ADAMÚZ POR CUENTA DEL COSECHERO.**

Clase superior.—Precios arreglados.

En la calle de San Pablo número 2, queda abierto al público un despacho de dicho artículo, sirviéndose tambien á domicilio de una arroba en adelante, con toda puntualidad, á los que gusten favorecerlo con sus pedidos. El dueño de este establecimiento deja al público juzgar la buena calidad de su aceite, en la seguridad de que no lo hallará de mejor clase.

Precios.—Arroba, 38 reales. Cuarto de idem, 9 rs. 50 céntimos. Cuando tuviese alteracion el precio, se pondrá en conocimiento del público por medio de este periódico.

**ANUNCIOS PARA EL**

**Almanaque del Diario de Córdoba.**

Próxima á terminarse la impresion de este calendario que se repartirá gratis á los señores suscritores, se avisa á todos los señores que gusten insertar en él anuncios de sus establecimientos ó profesiones, para que se sirvan remitirlos á la mayor brevedad. Los precios serán: una plana 60 rs.—Media plana 30 rs.—Un cuarto de plana 15 rs.—Los señores suscritores la mitad del precio.

**GABINETE OPTALMOLOGICO.**

Consultas médico-quirúrgicas, en especialidad de enfermedades de los ojos.

Horas de consulta, de 4 á 6. Para los pobres de solemnidad de 9 á 11. Calle de Valladores número 5, próximo á la plaza de San Felipe.

**Matanza. El martes 1** del que riga tendrá lugar en la calle de Ambrosio de Morales, número 7, vendiéndose sus despojos á los precios siguientes: Por arroba de lomo. 75 rs. Por un menudo. 36 Por arroba de pajarillas. 53 Por id. de manteca. 75 Por id. de jamones. 6 1/2 Por id. de huesos. 20

**Subast. El 15 de próximo** Diciembre de doce á una del dia, se subasta en el mejor postor la construccion de ochocientas sillas de castaño, cuyo modelo y condiciones se hallan de manifiesto en la calle de S. Hipólito núm. 4, dor de se hará la subasta.

**Colocacion. En la libre-**ria del DIARIO pueden tener colocacion algunos jóvenes para el despacho ó para los trabajos de fuera y dentro del establecimiento.

**EL TIMBRE**

LETRADOS, 4. de esta tienda **Honifacio Campos y Compañía** Camas inglesas incrustadas en nácar y maqueadas de todas clases.

Ferreteria: quincalla, herramienta para toda clase de oficios, azadas, palas de hierro, carrillos de id. para pozos, telas metálicas, latas, mecha para barreos, puntas Paris, clavos de todas clases, herraje para construccion de edificios, mofes y horquillas, cola, gutapercha, hules para mesa estufa á 12, 14, 16 y 20 rs. el cuadro, crin vegetal, colchones de muel es y otras clase y otros muchos efectos.

**Perdida. En la noche d** los 1.ª perdí la copa en la calle de San Fernando una niña que vive en la de Maese Luis, sin número, y suplica su devolucion.

**OJO.**

Se venden muchos y superiores canarios: en la calle de Madera baja número 38 in formará.

**Aviso. Inmejorable ma-**ntanza para pasteleres. En la calle de Lepnes, número 7, se venden lechones cebados por panaderos á precios arreglados.

**Aviso. En la calle del Li-**ceo núm. 5: h y grandes surtidos de objetos de vi ge, baules, muds de todas clases, cofres, mofes y sombrereras de cuero, sacos de alfombra y de charol, cartetas para viaje y otros.

**Novelas completas por cuatro reales.**

«La Corte del Rey barido.» novela histórica original de D. Antonio de San Martín.

«Los Incendiaros del Alba.» novela histórica por D. Antonio de San Martín.

«La Gente de Meda noche.» novela de costumbres por D. Ramon Ort g y Frias.

«Los Farsantes.» memorias de un buca vidar por Don Manuel Fernandez y Gonzalez.

«Ponpeya la ciudad desenterrada», novela histórica por D. Antonio de San Martín.

«La Espuela.» Episodio psicológico novelado, escrita por Jacinto Lebuja.

«Paloma y Aguilá.» novela escrita por L. Garcia del Real.

«La Atala y el René,» por el Vizconde de Chateaubriand, encuadrada en novela desa.

«Cuentos, artículos y novelas» de D. Pedro Antonio de Alcon.

«La cama de matrimonio,» novela por F. Moja y Bolivar.

«El Fin d mundo,» novela original de Constantino Gil y Lueño.

Todas estas obras se venden en la Libreria del DIARIO DE CORDOBA á peseta cada ejemplar.

**Almanaques ilustrados para 1874.**

Se acaban de recibir y se venden á 4 rs cada uno en la libreria del DIARIO los siguientes:

Almanaque de la Risa.

Almanaque Cómico.

Almanaque de los Chistes.

Almanaque Bufo.

Almanaque Hispano-Americano.

Además se encontrarán en dicho establecimiento el acreditado Almanaque de Obispos de Córdoba y de los arzobispos Castille y Yuste, á medio real cada uno.

**Anuncio. Carruages para** dentro y fuera de la poblacion y para el servicio de la estacion del ferro-carril. Se encuentra en el parador del Carmen, calle de San Pablo núm. 18.

**Arrendamiento. Para des-**de 1.º de Enero de 1874, se arrienda una haza de olivar en el segundo riego de esta capital, el sitio llamado Palcos de la Galiana. Para tratar dicho arrendamiento en la Secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Valdeñora, su dueno, calle de Jesús Maria número 5.

**Venta. La de las made-**deras y leñas existentes en las dehesas de Cuevas alta, baja y la Bastida, procedentes de los fuegos del verano último, para carbon. En la contaduría de la Excmo. señora Marquesa viuda de Guadalzar se oyen proposiciones hasta el 12 del corriente.

**Almoneda. Se hace de** varios muebles, calle de las Pavas núm. 7.

**Casa. Se desea en arren-**damiento desde el dia una decena en los barrios de S. Lorenzo, y Santa Marina. Pueden dar razon en la plazuela de Regina, A. D. Cristóbal Arenas.

**Raja. Se vende por car-**ros y carretadas á precios convencionales en el cortijo de Amargosa, calle de San Eulogio número 3, podrá tratarse.

**Acojidos. Se admiten en** la dehesa de Vera, término de Campo Barro, de ganado yeguar, vacuno y lanar, y se arriendan los pustos si alguén solo lo solicita, advirtiendo que en dicha dehesa no ha entrado ningun ganado, hace un año. Para tratar en la calle de S. Hipólito número 4.

**Acogidos. Se admiten de** ganado lanar en el olivar de la dehesa de Leon, donde no ha entrado en este año ganado alguno. Para tratar desde las diez de la mañana á las cuatro de la tarde en la Secretaría del M. I. Sr. Conde de Torres Cabrera.

**Acogidos. Se admiten de** ganado yeguar, en número de 10 caballerías en el cercado de Rivera la Baja. Para tratar desde las diez de la mañana á las cuatro de la tarde en la Secretaría del M. I. Sr. Conde de Torres Cabrera.

**Venta. En la calle de** Gondomar, núm. 5, se ha recibido una partida de seretes de higo, de arroba, de superior calidad, divididos en tres clases de 15, 20 y 25 reales una; tambien hay pasas en cajas de arroba, desde 23 hasta 30 reales en platos y lujosos embases, y últimamente hay latata de tam, no pequeño y regular, de superior calidad: todose venden por cuenta del cosechero y la venta de 9 á 4 de la tarde.

**Venta de encinas. En la** dehesa de Vera, término de Amargosa, se venden para su corteza cuatrocientas encinas para tratar su precio y condiciones con el guarda de la misma dehesa como su dueño en Córdoba, calle de San Hipólito, número 4.

**Jugos de loteria** con boquilla de números y 4 cartones. Se hallan de venta en la libreria del DIARIO.

**Venta. La de una casa a** calle del Cristo, número 20, par equia de San Lorenzo, para tratar. Enc rmasion.

**Café. Se arrienda desde** el día el café de Iberia. La persona á quien acomode le puede tratar su arrendamiento en la plazuela de Arona, núm. 5.

**El pais de las piales, por** Juia Verne. Ultima obra que ha publicado este autor. Corsta de 7 tomos y está ilustrada con diez y seis magníficas laminas. Se vende á 20 rs. en la Libreria del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 4.

**TURRONES.**

Acaba de llegar á esta capital el acreditado turronero Antonio Sivent Miguel con el surtido de turrones de Jijona de primera y segunda clase, lo yema y nieve, duro de Alicante, peladillas, garra piñas y blancas y anises. Su despacho en el rador del Toro.

**Pasas de Malaga. Po-** cuenta de un cosechero de la Vega de Málaga se ha establecido depósito de pasas en esta ciudad, á precios sumamente arreglados, habiendo cajas desde 28 rs. arrojadas en adelante. Plaza de las Bulas, núm. 2.

**Habitaciones. Se arrien-**dan con muebles ó sin ellos, Maese Luis.

**Esquilmo de narrijas. Se** vende en la libreria del Tablero á la calle de Bezan. Para tratar sobre el precio y condiciones en la calle de S. Eulogio, número 3, hasta el quince del corriente.

**Venta. Se vende una can-**tidad de alcarrones curados y bien conservados á ocho reales el celemin, calle de San Francisco núm. 64.

**Turrones. Ha llegado á** esta el valenciano Sebastian Soler, con un surtido de turron de todos los años, los cuales son legítimos de Jijona, nieve, yema, duro de Alicante y ricas peladillas de Valencia, los cuales se despachan en la calle de Tópeto número 18, estanco.

**Vinagre. Se vende supe-**rior á doce reales arroba, en la calle de Mol de Badoles número 8.

**Venta. Se hace de un** preciosa y elegante carretela, á la máquina yegua extra, gerra y su guarnicion. Toda bien se hace de un pia en buen estado, arreglado de precio. Para tratar de todo en la calle de los Mantiques núm. 4, casa de don José de Vargas.

**Sombrerería de las tres B. B. B.**

**Calle de Prim número 19.** Se ha recibido un abundante surtido de gorros de lana, seda y piel de Sijona, para viajeros, empleados militares, con distintivo ó div sas.

Sombreros adornados de última novedad, castor y terciopelo para señoras, niños.

Para caballeros, de última novedad, permeables y flexibles, á precios arreglados.